
CONSELHO DE SEGURANÇA ALIMENTAR E NUTRICIONAL DO MUNICIPIO DO RIO DE JANEIRO –
CONSEA-RIO

EXTRATO DA ATA DA 16ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE SEGURANÇA ALIMENTAR E
NUTRICIONAL DO MUNICÍPIO DO RIO DE JANEIRO - CONSEA-Rio, GESTÃO 2016/2018. 
Aos onze dias do mês de julho de dois mil e dezessete, às 14h30 em segunda convocação, na
sala de reuniões do subsolo da Prefeitura, à Rua Afonso Cavalcanti nº 455, sala 1, o CONSEA-Rio
iniciou sua décima sexta reunião ordinária da Gestão 2016 até 2018 para deliberar sobre a se-
guinte ORDEM DE TRABALHO: Verificação de presença/quórum; Informes: a) Seminário Regio-
nal de Compras do Programa de Aquisição de Alimentos – PAA (MDS); b) Reunião com agriculto-
res e EMATER, na Secretaria Especial de Agricultura Familiar e do Desenvolvimento Agrário  -
SEAD/RJ; c) Evento Direito à Cidade e Moradia; d) Lançamento da Frente Parlamentar de Segu-
rança Alimentar e da Agricultura Urbana; e) Reunião na 8ª CRE sobre PAA Orgânico; f) Simpósio
Estadual de Compras Institucionais – CIAGA; g) Conselho Municipal de Desenvolvimento Rural;
h) Informe AEARJ (Leonel); i) Informes das CTPs; Comissão Eleitoral – Definição do período elei-
toral; Semana da Alimentação Carioca; Apresentação do Centro de Processamento Público –
CPP (SMDEI); Assuntos Gerais.  Estavam presentes na instalação do Plenário os/as instituições:
SMASDH, SMS/INAD, SMS/SUBPAV, SME, SECONSERMA, Rede CAU, Ser Alzira Aleluia, Rede Eco-
lógica, AEARJ,  ANERJ, Instituto de Nutrição – UERJ, UNACOOP, FIOCRUZ, Organização Religiosa
Ile Ashe Aira Serenti, CEM. Faltas justificadas: SMS/VS, Ação da Cidadania, SESC, PACS, além dos
convidados: Sociedade Vegetariana Brasileira - SVB, UNIRIO, EMATER, UNACOOP, SEC/SMASDH
1. - Abertura: Quórum verificado. 2. – Informes. – a) Seminário Regional de Compras do Pro-
grama de Aquisição de Alimentos – PAA (MDS). Pauta invertida. b) Reunião com agricultores e
EMATER, na Secretaria Especial de Agricultura Familiar e do Desenvolvimento Agrário - SEAD/
RJ. Informa sobre o encontro e a criação do Fórum Permanente de Agricultura Urbana do muni -
cípio. A ata da reunião já foi veiculada a todos e a próxima reunião está agendada para o dia 09
de agosto na sede da SEAD com a apresentação de estudos de casos levados por instituições
acerca de questões que envolvem a emissão de DAPs. A SME abrirá uma chamada pública para
o PNAE e a agricultura familiar, para contemplar agricultores com DAP física. c) Evento Direito à
Cidade e Moradia.  Pauta invertida.  d) Lançamento da Frente Parlamentar de Segurança Ali-
mentar e da Agricultura Urbana. Informe sobre o lançamento da Frente na CMRJ. Compromis-
sos assumidos pela Secretária da Secretaria Municipal de Desenvolvimento, Emprego e Inova-
ção – SMDEI, no evento, como a retomada das atividades do Conselho Municipal de Desenvolvi-
mento Rural (CMDR). As tratativas com a SMDEI avançaram e ficou acertado que o CMDR seria
relançado através de um seminário. Com a chegada da conselheira Margarete Carvalho Teixeira
(UNACOOP) esta faz um breve histórico do CMDR em tempo anteriores e chama a atenção para
a necessidade de articulação das organizações da sociedade civil para que não ocorresse o que
já houve no passado, que, em sua visão, tinha pouca participação da sociedade civil organizada.
e) Reunião na 8ª CRE sobre PAA Orgânico. Informe sobre a reunião na 8ª Coordenadoria Regio-
nal de Educação cujas escolas são beneficiárias do PAA orgânico. Alguns ajustes foram realiza-
dos nesta parceria e que servirá de piloto para a implantação do PNAE. f) Simpósio Estadual de
Compras Institucionais – CIAGA. Informe de participação neste evento que celebrou a assinatu-
ra de um convênio entre o Ministério de Desenvolvimento Social e o Ministério da Defesa para
implantação do PAA modalidade compra institucional no qual as unidades das forças armadas
passarão a adquirir alimentos oriundos da agricultura familiar a partir do mês de julho para
DAPs de pessoas jurídicas e há a possibilidade de futuramente contemplar agricultores com DAP
física. Ainda nesta parceria entre os ministérios, haverá a implementação do projeto “Força no
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Esporte”, no qual crianças e adolescentes de áreas de vulnerabilidade social, localizadas no en-
torno de unidades miliares serão atendidas com atividades desportivas e alimentação no interi-
or destas unidades. g) Conselho Municipal de Desenvolvimento Rural. A conselheira Maria Ber-
nadete de Castro Montesano (Rede CAU) aproveita a oportunidade para relatar um histórico de
sua participação em reuniões com a SMDEI para implantação do Centro de Processamento Pú-
blico e reativação dos restaurantes populares e outras ações correlatas ao CMDR. Informa que
os restaurantes populares a serem reativados serão Realengo, Campo Grande e Bonsucesso. h)
Informe AEARJ (Leonel). O conselheiro José Leonel Cortez Diniz Rocha Lima (AEARJ) trás o infor-
me sobre o Congresso Brasileiro de Agronomia, do qual o Rio de Janeiro pleiteia ser a sede e so-
licita apoio do Consea Rio a sua candidatura. i) Informes das CTPs. A conselheira Susana Morei-
ra Padrão (Instituto de Nutrição – UERJ) trás um informe sobre o Congresso Popular da Água
que foi realizado no último dia 24 de maio superando a expectativa dos organizadores com a
participação de 150 pessoas e grande motivador desse encontro foi a recente autorização da
ALERJ para privatização da CEDAE. A conselheira Maria Bernadete de Castro Montesano (Rede
CAU) informa que as microbacias hidrográficas programa estadual  que também se encontra
sem recursos para seu andamento tendo todas as áreas já mapeadas e diagnosticadas. Neste
momento, já com a presença da conselheira Márcia Valéria do Nascimento (ANERJ), o item a se -
guir foi retomado. a) Seminário Regional de Compras do Programa de Aquisição de Alimento –
PAA (MDS).  A conselheira relata a ocorrência de algumas oficinas durante o evento.  Foram
apresentadas  experiências  de compras  por  outros  municípios  seus  avanços  e  entraves  com
grande participação de público e diversas falas no sentido de sensibilização para adesão ao SI-
SAN. A conselheira Susana Moreira Padrão (Instituto de Nutrição – UERJ) retoma o ponto refe-
rente à frente Parlamentar de SAN e AU para ratificar a importância de um encaminhamento re-
alizado que foi o de o projeto de lei da LOSAN passar a ser encaminhado também através do le -
gislativo municipal. 3. - Comissão Eleitoral – Definição do período eleitoral – A comissão foi es-
colhida na assembleia passada, contudo ainda não conseguiu se reunir. 4. - Semana da Alimen-
tação Carioca. - O conselheiro Robson Patrocínio de Souza (FIOCRUZ) faz uma apresentação so-
bre quais as atividades da SAC a CTP1 está responsável e qual a infra estrutura necessária para
que isto ocorra. As atividades são: “Café na Roça” dia 16, Apresentação do diagnóstico de mu-
lheres da zona oeste no dia 18. No dia 17 teremos a atividade na Ação da Cidadania, organizada
por representantes da CTP 2, no dia 19 uma audiência pública da Câmara dos Vereadores sobre
o PNAE, organizada pela Frente Parlamentar de SAN e AU e grupo de conselheiros encarregados
da mobilização da Frente, dia 20 uma “Roda de Conversa” com profissionais, pais e alunos da
E.M. Nicarágua na 8ª CRE sobre alimentação e fornecimento pelos agricultores familiares. Esta
ação será organizada pelas instituições: UERJ, SESC, UNIRIO, INAD, Comida do Amanhã que de-
vem ser reunir no próximo dia 19 para planejamento da ação. Houve a apresentação da arte da
SAC 2017. A conselheira Juliana Paulo e Silva (SMS/SUBPAV) lembra que algumas Secretarias es-
tão envolvidas em garantir alguns insumos e infra estrutura para a realização da SAC e faz uma
leitura dinâmica da TR para verificar se há pendências. A conselheira Maria de Fátima França
(SMS/INAD) faz uma fala sobre a organização das mesas de discussão da SAC com a possibilida-
de de convidados da cidade e do governo federal.   5. - Apresentação do Centro de Processa-
mento Público – CPP (SMDEI). – Tópico transferido para a assembleia de agosto. 6. – Assuntos
Gerais – Necessidade de realizar um novo encontro com os agricultores quando da ocasião da
publicação da chamada 3 da agricultura familiar para ajustar os discursos, eliminar as dúvidas e
prestar esclarecimentos aos interessados sobre esta proposta. Indicativo do dia 03 de agosto às
9h para esta reunião. Não havendo mais nada a tratar, encerrou-se a reunião às 17h12 do dia 11
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de julho de 2017. Eu, Adriano Henrique Ferreira Rodrigues, assessor técnico da Secretaria Exe-
cutiva do CONSEA-Rio, lavrei a presente ata, contando com recurso da escuta do áudio da reuni-
ão, que vai assinada por mim, e pela presidente Juliana Medrado Tângari (Rede Ecológica), com
a aprovação dos conselheiros que assinaram a listagem de presença na plenária e revisada por
quem de direito. Rio de Janeiro, 11 de julho de 2017. Adriano Henrique Ferreira Rodrigues. Juli-
ana Medrado Tângari – Rede Ecológica. Presidente do CONSEA-Rio.
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